

En Burgos: Mes, UNA peseta.  
Fuera: Trimestre, 3,50; Semestre,  
6,50; Año, 12; Extranjero y Ultra-  
mar: Año, 20.  
Se admiten suscripciones en  
las oficinas del periódico y en  
las principales librerías de esta  
capital.  
PAGO ADELANTADO

ANUNCIOS: En 1.ª plana, vein-  
te céntimos línea; En 2.ª, quince;  
En 3.ª, diez; RECLAMOS: línea, 25  
céntimos. COMUNICADOS y suel-  
tos de redacción: de 0,25 á 5 pesetas.  
ESQUELAS FUNEBRES: de  
4 pesetas en adelante.  
Rebajas á los suscriptores y á  
los anuncios permanentes.  
PAGO ADELANTADO

DE AVISOS Y NOTICIAS.

ÚLTIMOS TELEGRAMAS Y NOTICIAS DE LA TARDE

Año V.—Núm. 1.428

OFICINAS: CALLE DE VITORIA, NÚM. 16, BAJO. Teléfono núm. 165.

Sábado 9 de Noviembre de 1895.



El lunes 11 del corriente, á las diez y media de la mañana, se celebrará en la iglesia parroquial de San Lesmes Abad, patrón de esta ciudad, el

### PRIMER ANIVERSARIO

por el eterno descanso del alma del

## SR. D. JUSTO CASAVAL Y GONZÁLEZ,

que falleció el 10 de Noviembre de 1894.

(R. I. P.)

**Sus hijos, hijo político, nietos, nieto político, biznieto, hermana política, primos y demás parientes**

Suplican á los amigos que no hayan recibido invitación, se sirvan encomendarle á Dios Nuestro Señor y asistir á dicho acto religioso, por lo que les anticipan las gracias.

Burgos 9 de Noviembre de 1895.



LA NIÑA

## MARÍA CONCEPCIÓN DE ECHEVARRIETA É IZAGUIRRE

ha subido al cielo á los 21 meses de edad.

Sus afligidos padres D. Carlos y D.<sup>na</sup> Eufemia, hermanos, tíos, primos y demás parientes

Suplican á sus amigos se sirvan asistir al entierro que ha de celebrarse en la parroquial de Santiago, inclusa en la Santa Iglesia Metropolitana á las cuatro de la tarde de mañana, domingo, por cuyo acto de caridad les quedarán agradecidos.

El duelo se despide en el cementerio.

Vivía, Llana de Afuera, 8.

No se reparten esquelas.



**Tomasa Baonza,**  
CORSETERA MADRILEÑA

**Aparatos Ortopédicos**

Corsés, fajas y corazas, corsés para embarazadas, fajas para caballeros, corsés bebés para niños. San Juan 58, piso segundo.—Burgos.

**Venta de una casa**

Se vende la señalada con el núm. 28 de la calle de la Paloma y 21 de la de Sombrerería. Para detalles dirigirse á la calle de Huerto del Rey, números 12 y 14, 2.ª derecha.

**LA SEÑORITA**

**ESPERANZA LÓPEZ QUINTANILLA**

DISCÍPULA DE LA ESCUELA NACIONAL DE MÚSICA Y DECLAMACIÓN

Concluida su carrera tiene el honor de poner en conocimiento del público de esta capital, que acaba de abrir en la calle de la Calera, núm. 10, principal, clases diarias y alternas para el estudio del solfeo y piano, en su casa y á domicilio, á precios módicos.

**Ama de cria.**—Hace falta: Razón en esta redacción.

## Ecos políticos

Carta de Madrid.

**La actitud de Sagasta.**—Sin noticias oficiales.—La información del *Heraldo*.—Nuevos encuentros.—Opiniones de Cuba.—Noticia desmentida.—La salud de Cánovas.—La cuestión de la capitalidad.—De Marina.—Rumores inexactos.

Madrid 8.

Se ha confirmado ampliamente lo que anticipé ayer, respecto al silencio que se ha impuesto el jefe del partido liberal. Los periódicos de su partido anoche, y *El Imparcial* hoy, coinciden en esas afirmaciones, por habérselas oído al propio señor Sagasta.

No por eso se han aplacado los comentarios y fantasías que durante meses han sido tema obligado en el salón de conferencias: aún había hoy quien cree en la posibilidad de una crisis pró-

xima, como creen los musulmanes en el poderío de Mahoma y en las huiries que esperan á los buenos en otra vida.

\*\*

Sigue siendo muy extraño que el Gobierno no tenga noticias oficiales de Cuba, ó si las tiene no las comunique á la prensa, cuando tantas y tan interesantes vienen recibiendo los periódicos que tienen información propia.

Hoy mismo, hace pocas horas, ha recibido el simpático y popular *Heraldo de Madrid*, cablegramas de su redactor-corresponsal Sr. Gallego, alguno de los cuales bien merecía la pena de que lo comunicara el general Arderius.

Trátase de un encuentro que tuvo anteayer el coronel Molina con las partidas de Lacret, los Núñez y Pino, resultando 32 muertos y 50 heridos. Nosotros tuvimos un oficial y siete soldados muertos y varios heridos.

Ha hablado recientemente el Sr. Gallego con los gobernadores militares de la Habana, Pinar del Río y Matanzas, recogiendo de dichas autoridades impresiones de tanta actualidad como interés, acerca de la campaña de Cuba.

El de la Habana dió cuenta de haberse presentado recientemente los restos de las partidas levantadas en Nueva Paz y Palos. Salvo recrudescimiento extraordinario, puede considerarse limpia la provincia. Se han dado órdenes severas para impedir nuevas perturbaciones.

El de Pinar del Río dijo que habían sido disueltas las partidas de Varona y Fortuna y otra de 25 bandoleros cerca de Cabañas. Elogió el valor y patriotismo de los voluntarios que operan en aquella comarca.

En Matanzas cunde la agitación y se conspira para acrecentar las fuerzas insurrectas. También se han dado órdenes severas á las autoridades para que vigilen y persigan sin tregua á los insurrectos. Por esta causa, las partidas van fraccionándose y se refugian en la Ciénaga. El bandido Alfonso ofrece botín á los que le sigan. Lacret ha llegado á los límites de la provincia, diciendo que en breve llegarán refuerzos.

Mientras esto sucede en Ultramar, de París saldrá mañana para el Havre y Estados Unidos el célebre Calixto García, su hijo y los cubanos Arango Soto y Alberich.

\*\*

Ha hablado asimismo el señor Gallego, dando pruebas de su diligencia, con personas caracterizadas de los partidos de Cuba.

Todos coinciden en apreciar las dotes del general Martínez Campos y solo disienten en lo que se refiere á la aplicación de las reformas votadas por las Cortes, defendiendo unos su planteamiento inmediato y creyendo otros preferible esperar á que termine la campaña, ó por lo menos á que hayan recibido los insurrectos algún golpe decisivo.

\*\*

Habiase dicho que el coronel Valle, jefe de la comisión militar que recibió á Rego cuando fué á entregar los 15 prisioneros de la acción del Ojo de Agua iba á ser objeto de alguna reprensión ó por lo menos alguna muestra del disgusto que aquel acto produjo en ciertas esferas.

Pues bien, el general Martínez Campos ha recibido recientemente al coronel Valle y, lejos de reprenderle, le ha recibido con visibles muestras de simpatía y afecto.

\*\*

El señor Cánovas ya se encuentra bien de su indisposición.

Tanto es así, que hoy tenía el propósito de salir de casa y despachar con la Reina, pero el médico le ha aconsejado, sino tenía asuntos urgentes, que no salga á la calle hasta el lunes. En este día es probable que haya Consejo de ministros.

\*\*

El senador y presidente de Sala del Supremo, señor Martínez del Campo, ha celebrado una entrevista con el ministro de la Guerra, versando la conferencia sobre la posibilidad de que la capitalidad del sexto cuerpo de ejército sea trasladada á otro punto en el caso de que se creara el octavo.

El señor Martínez del Campo salió del ministerio de la Guerra muy satisfecho de las palabras del general Azcárraga, y convencido de que al menos, por ahora, no corre el peligro de que Burgos se quede sin la capitania.

\*\*

Noticias de Marina.—Las recibidas en el Ministerio procedentes de la Habana, dicen han comenzado á prestar sus servicios de vigilancia en aquellas cos-

tas las cañoneras de 300 toneladas *Cometa*, *Alerta* y *Ardilla*.

En breve transmitirá el general Beranger á El Ferrol las oportunas órdenes para que dé comienzo los trabajos de colocación de la quilla del nuevo acorazado que ha de sustituir al *Reina Regente*, y que llevará el mismo nombre.

A mediados de Diciembre tendrá reparadas completamente sus averías el crucero *Infanta María Teresa*, pero no se hará á la mar para marchar á Cadiz y reunirse con el resto de la escuadra hasta la primera marea de Enero, en que podrá salir del Astillero del Nervión.

Ha salido de Santa Lucía para la Habana el cañonero *Diego Velazquez*.

El batallón de infantería de Marina que saldrá el 12 del actual de Cádiz irá directamente á la Habana, donde ya tendrá preparados los trajes de rayadillo, armamento, etc., para entrar enseguida en operaciones.

Han llegado á Londres el capitán de fragata señor Villaamil y el ingeniero de primera señor Castellote, quienes de acuerdo con el general Cámara han empezado los trabajos para adquirir los dos torpederos destructores.

La cañonera *Alvarado*, que sufrió averías en Kingston, reparadas ya, salió ayer para Cuba.

Esta tarde se han reunido en el ministerio de Marina el almirante de la armada señor Chacón, el obispo de Sión, el señor Puigcerver, el marqués de Tomeros y el general de Marina señor Ferrer, ocupándose de la distribución de los nuevos fondos allegados para las familias de las víctimas del *Reina Regente*.

Han sido nombrados segundo comandante del crucero *Reina Mercedes* el capitán de fragata D. José María Tirado; segundo comandante del crucero *Alfonso XII*, el capitán de fragata D. Francisco de Paula Rivera; comandante del cañonero *Pelicano*, el teniente de navío D. Felipe Arnaiz; segundo comandante del puerto de Bilbao, el teniente de navío de primera D. Luis León, y vocal suplente de la sala de justicia de Marina, el contraalmirante señor Martínez de Arce.

\*\*

En los centros oficiales desmienten los rumores que han prolapado los laborantes filibusteros de París y Washington sobre supuestos telegramas cambiados entre el general Martínez Campos y el ministro de Ultramar, y en los cuales se atribuye al general en jefe haber dicho al señor Castellanos que los Estados Unidos ayudarían á los insurrectos si él no terminaba pronto la guerra mediante la concesión de la autonomía.

Después de negar esto, añaden en los centros ministeriales, que ni el ministro de Ultramar ha tenido que contestar á nada de esto, ni el Gobierno se ha ocupado de semejante cosa.

MENCHETA.

## La campaña de Cuba

Las operaciones militares

En las cartas del general Martínez Campos que últimamente ha recibido el Gobierno, se habla de los preparativos para las operaciones militares.

Resulta por noticias particulares que gran parte de aquel ejército está prestando servicio en guarniciones y destacamentos y un número importante se encuentra en los hospitales, sufriendo las llamadas enfermedades de aclimatación.

Queda para operaciones un ejército relativamente limitado, que es el que recorre las provincias donde existen partidas insurrectas, y cuando las lluvias no impiden la marcha.

Como el general Martínez Campos no ha precisado aún el momento de activar las operaciones, se calcula que trata de darlas impulso en cuanto mejore el tiempo—que ha de ser muy pronto—y reuniendo el mayor número de fuerzas para combatir.

Acaso haya pensado esperar la llegada de la tercera expedición militar, por más que no lo haya manifestado claramente, pero ya se dice que no esperará á tanto.

Trasportes

Se ha dispuesto que las familias de los jefes y oficiales destinados á Cuba tienen derecho al pasaje por cuenta del Estado, si desean fijar su residencia en cualquier punto de la Península.

La expedición militar

Se compondrá de 35.000 hombres, co-

mo ya anticipamos. En este mes embarcarán los 22 batallones de infantería y uno de infantería de marina.

Para Diciembre se prepara el embarque de ocho ó diez mil hombres, que irán á cubrir bajas ó formar nuevos cuerpos, según convenga.

Estos serán los mozos á quienes ha correspondido ir á Cuba y que no forman parte de los 22 batallones citados.

Para cubrir bajas

Para cubrir las bajas de primeros tenientes de caballería que existen en los cuerpos de dicha arma, en breve se firmará una propuesta de 35 segundos tenientes de la escala de reserva, los cuales prestarán servicio en comisión en los cuerpos activos.

## INDULTO

Se nos ruega la inserción del siguiente Real decreto publicado en la *Gaceta* del 5 del actual:

Visto el expediente instruido con motivo de la instancia elevada por Prudencio Renes Tejada, Anselmo Alamo Larrea, Vicente Alonso Arribas, Bernabé Sanz Velasco y Esteban Castro Velasco, pidiendo indulto de la pena de seis años, ocho meses y un día de inhabilitación para cargos municipales ú otros análogos, que la Audiencia de Burgos les impuso en causa por el delito de prolongación de funciones:

Teniendo en cuenta la naturaleza del delito, los buenos antecedentes de los suplicantes y que estos han sufrido más de la tercera parte de su condena:

Vista la ley provisional de 18 de Junio de 1870, que reguló el ejercicio de la gracia de indulto:

De acuerdo con el informe de la sala sentenciadora, oído el Consejo de Estado, y conformándose con el parecer de mi Consejo de Ministros:

En nombre de mi Augusto Hijo el Rey D. Alfonso XIII, y como Reina Regente del Reino,

Vengo en indultar á Prudencio Renes Tejada, Anselmo Alonso Larrea, Vicente Alonso Arribas, Bernabé Sanz Velasco y Esteban Castro Velasco del resto de la pena de seis años, ocho meses y un día de inhabilitación á que fueron condenados en la causa de que vá hecho mérito.

Dado en Palacio á cuatro de Noviembre de mil ochocientos noventa y cinco.

*María Cristina.*—El Ministro de Gracia y Justicia, *Francisco Romero Robledo.*

## Noticias locales

En la mañana de hoy y hora de las once ha hecho su presentación el Excelentísimo Sr. Comandante en jefe del sexto cuerpo D. Francisco Borrero y Limón.

Después ha girado la revista á los cuarteles de Caballería y Artillería, quedando altamente satisfecho en ambos.

En el primero, después de haber revisado detenidamente toda la planta baja, y hallándose en la principal, viendo el admirable estado en que se hallaba el regimiento de España, dió orden al trompeta de que tocara á caballo para el primer escuadrón lo que fué puntualmente ejecutado, pues á los 20 minutos el escuadrón con un capitán y oficiales á la cabeza se hallaba en correcta formación y en disposición de marcha.

S. E. dando una prueba de sus conocimientos militares, alabó el éxito obtenido y felicitó calurosamente al regimiento de España.

Mañana visitará los cuarteles de infantería, factorías y hospital militar.

El lunes 11 del actual habrá concurso de misas ó letra abierta en la iglesia parroquial de San Lesmes Abad, por el alma de D. Justo Casaval y González.

El estipendio de las misas será de ocho reales antes de la vigilia y de doce interin y después de ella.

Desde el día de hoy la lista de la tarde se verificará en todos los cuerpos de la guarnición á las cinco de la misma.

Han sido declarados cesantes el oficial de cuarta clase de la Tesorería de Hacienda de esta ciudad D. Toribio Martín y el de igual clase de Contribuciones don Luciano Morante.

La sociedad de socorros mútuos celebrará junta general extraordinaria, el lunes 11 del corriente á las diez y media de la mañana en el local del Colegio Médico-Farmacéutico, Lala-Calvo 59, bajo.



PÁGINA LITERARIA

De sábado á sábado

Una mes que empieza por celebrar la fiesta de los muertos no puede ser alegre. Y en efecto: Noviembre es el mes de la tristeza y de la melancolía. A los recuerdos y alegrías del verano suceden del pronto las nebulosidades precursoras del invierno: salen á luz las capas y gabanes; comienzan las tertulias caseras; aparecen los pavos anunciando la proximidad de Noche Buena, y en los semblantes se observa esa seriedad con que recibimos todos la noticia de que han comenzado ya los temidos días del invierno, con sus nieves y sus hielos, con sus eternas noches y sus inacabables aburrimientos.

No es, pues, extraño que la primera semana de Noviembre haya sido triste. Ocupa toda un asunto que de vez en cuando recobra su actualidad, llevando la inquietud á los ánimos de muchos burgaleses, y espaciando periódicamente la alarma en la población.

Muy justo es que se defiendan con tesón los intereses de Burgos, pero, á la verdad, no es muy halagüeño el espectáculo que damos á menudo, asustándonos ante el peligro de que pueda escaparse la capitalidad militar, como si la ciudad entera hubiese de verse en el caso de pedir limosna el día que la capitalidad desapareciese.

Esto acusa una pobreza, una falta de vida que debe preocupar hondamente á las corporaciones populares y á los hombres de negocios, y á la cual urge poner pronto remedio.

Hoy por hoy, triste es decirlo, la cuestión militar es de vida ó muerte para Burgos. A la sombra de los elementos oficiales se han creado intereses respetabilísimos, y la falta de esos elementos produciría una profunda crisis en la población.

El comercio notaría al punto gran paralización en los negocios; bajaría el valor de la propiedad, disminuirían las rentas y arbitrios municipales, y, en una palabra, la crisis que Burgos atraviesa tomaría caracteres de extraordinaria gravedad.

Por eso será siempre poco cuanto se haga por mantener el actual estado de cosas, pero hay que trabajar para redimirnos de esa esclavitud oficial á que estamos condenados.

Crear vida propia! Esta es la frase que se escapa de todos los labios, pero no es tan fácil hacerlo como decirlo.

Todas las poblaciones, como los individuos, trabajan en ese sentido, pero pocas son las que lo consiguen! Hay que empezar por crear el espíritu de asociación, que aquí no existe; por infiltrar en los espíritus el don de la iniciativa, de que carecen; por dar movimiento á los capitales que se obstinan en permanecer inactivos, y todo esto no es obra de un día, ni de un año.

Las líneas férreas en proyecto, la explotación de las minas de Juarros y Barbadillo, el crecimiento de la colonia vecindaria hacen esperar un porvenir de venturas, pero... ¿para cuándo? He ahí el problema.

En medio de la general indiferencia, están celebrándose las sesiones de la Diputación provincial.

El escaso público que á ellas asiste, se aburre deliciosamente en sus bancos. Aquello es soporífero, monótono, desesparante...

¿Cree el lector que digo todo esto en son de censura? Pues creo yo, por el contrario, que por ello es digna de alabanza nuestra diputación. Así como el mejor elogio que puede hacerse á una mujer consiste en decir: no ha dado á nadie que hablar, así también lo más honroso para las corporaciones es que sus sesiones sean aburridas y monótonas. Señal de que allí hay formalidad, de que allí se trabaja, se administra, se aprovecha el tiempo.

Cuando se aglomera el público, ávido de emociones, y hay acalorados debates y fogosos discursos, es porque se ha dado entrada á las ruines pasiones políticas: es porque entre los escaños de los diputados se agitan esas rivalidades de campanario, esas mezquindades, enemigas de toda buena administración.

Felicitemos, pues, á la diputación por la monotonía de sus sesiones.

SONETO ORGULLOSO

Traducción de Richepin

El hombre de sus males es culpable; la vida es un combate encarnizado, y al justo que se encuentre desarmado suele herirle á traición el miserable. Para esquivar de la calumnia el sable se debe acorazar el hombre honrado, ó llevar cual los santos resguardado el cuerpo con cilicio impenetrable. Por esto, cuando alguno me amenaza mi orgullo es el cilicio y la coraza con que mi pecho á la ruindad se esconde; no tiene esta coraza un agujero: ¿queréis herir mi corazón? ¡Primero es necesario que busqueis por dónde!

RICARDO J. CATARINEU.

CRÓNICA CIENTÍFICA

LOS ALEMANES EN EL AFRICA ORIENTAL

Comparando un mapa de Africa contemporánea con uno de la primera mitad de este siglo, se notan las modificaciones hechas en aquel continente por las conquistas de los europeos. Hay el mapa de Africa refleja el de la Europa central y occidental.

Seguendo la frase feliz de la *Revue générale des Sciences*, el mapa de Africa, deforma el de Europa como ciertos espejos alteran las proporciones de los objetos que reproducen, reflejando, sin embargo, la imagen.

Los últimos que han llegado al continente negro son los alemanes y ya poseen colonias en el Zogo, el Cameroun, en el Sudeste y en el Africa oriental. Hace justamente diez años, que se establecieron en esta última región, colocando bajo su protectorado, el 27 de Febrero de 1885, los territorios audad y rápidamente conquistados en el Omagara.

Desde esta fecha los alemanes no han perdido el tiempo, ensanchando su dominio en proporciones considerables, llegando á poseer entre el Océano Indico y los lagos Zanganika, Victoria y Nyassa un terreno, cuya superficie es igual aproximadamente al doble de la del imperio alemán.

Según el relato hecho en la *Revue générale des Sciences* por conocidos exploradores, las nuevas posesiones alemanas tienen un gran valor.

El país presenta regiones montañosas con alturas de 1.200, 2.000 y 3.000 metros. Al Norte el Kilimandjaro levanta orgullosamente su cima á 6.000 metros de altura, siendo el punto más alto de todo el continente.

Los rios tienen el mismo caudal de agua todo el año, pero las cascadas que los cortan los inutilizan para la navegación.

Al pié de las montañas que se extienden en la dirección general nor-este-sudoeste, comienza la inmensa llanura que ocupa la mayor parte del Africa, que aunque generalmente lisa, presenta en la parte oriental algunos espacios de rocas, á veces gigantescas; de uno hacia el explorador Baumam un encantador relato en la *Revue générale des Sciences*.

El 23 de Marzo de 1892—dice—avanzábamos por la llanura fría y brumosa de Nerrobi, siempre á través de hermosas praderas. Aquel país es bello y rico en productos vegetales aunque algo monótono, porque nada hace prever un cambio inmediato en el panorama. De pronto noté algo extraño á la cabeza de una colina. Corrí á aquel sitio y no pude contener un grito de admiración. A nuestros piés se extendía una rara aglomeración de rocas, en extraño desorden, revelador de una tremenda revolución geológica, alcanzando una extensión de un kilómetro. Al final se extendía una ancha playa de arena, rodeando un lago azul, cuyas aguas cortaba el horizonte.

El Africa oriental alemana está atravesada por un gran río, el Kagera, cuyas aguas van á confundirse con las del Nilo. Prestan su caudal al Kagera dos arroyos que nacen en una pequeña cordillera llamada Missi ó Monesi, palabras que significan Montes de la Luna, confirmando de este modo las exploraciones modernas la hipótesis de los geógrafos antiguos que hacían venir al Nilo de los Montes de la Luna.

Es indudable que la riqueza de estas regiones dará á Alemania una gran preponderancia en Africa.

ANTONIN ROCHE  
Doctor en Ciencias.

Bibliografía

El último número de la *Revue générale des Sciences pures et appliquées*, que dirige el eminente sabio Mr. Luis Oliver, es notabilísimo. Entre otros trabajos publica un estudio sobre los realizados en

la conferencia bibliográfica de Bruselas, firmado por Gariel, de la Academia de Medicina y profesor de física de la Facultad de Medicina de París; otro sobre el estado actual de la industria del ácido sulfúrico, por E. Sorel, exdirector de las fábricas de Saint-Gobain; una revista de Anatomía que anualmente escribe el famoso doctor H. Beauregard; otra de actualidades científicas é industriales; ocho importantísimos estudios bibliográficos y una revista de los trabajos de las Academias y sociedades científicas de todo el mundo.

El representante de la *Revue générale des Sciences* en España, D. Dionisio Pérez, Castelló, 3, Madrid, enviará números de muestra á quien los desee.

La administración de este periódico tiene exclusiva en esta provincia para admitir suscripciones, cuyo precio es el de 28 pesetas anuales.

RETAZOS.

El fotógrafo Gil Llanas, siempre que tiene ocasión, hace á su sastré Ramón dos ó tres americanas á cambio de un pantalón.

Antonio Cilla y Quirós se unió con Petra Revilla y al mes murieron los dos.

¡Pobrecilla y pobre Cilla!

ENRIQUE GARCIA ALVAREZ

CUENTOS MILITARES

La carta

En una de las compañías del regimiento *Saint-Blanca* había un granadero llamado Malsallez, de apodo Lise Lisou, muy valiente y querido de sus compañeros, pero que era muy quisquilloso.

En la época en que el regimiento se reunió en Alsacia M. de Saint Blanca, retenido cerca de su magastad que le amaba confió la dirección de su regimiento á M. de Pry, teniente coronel que no amaba al soldado y conducía sus batallones con látigo; con pretexto de rectificar un movimiento castigaba en masa á derecha é izquierda y esto hacía reír al antiguo soldado...

Castigado como los demás, Malsallez entraba en el calabozo como en su propia casa, pero al salir miraba á su jefe de soslayo.

Cierta noche fueron enviados por Noailles cuarenta compañías con objeto de destruir un puente sobre el Rhin y el regimiento de Saint Blanca que iba á la cabeza llegó á la orilla derecha sin ser visto; los soldados marchaban en la sombra... De pronto se vió una inmensa llama y una espantosa descarga conmovió la llanura.

De pronto una voz exclamó: «tambores tocad la carga» y como los granaderos se hubiesen arrojado al suelo para evitar las balas

—Señores, dijo la voz en tono de zumbido, no sé cómo podéis dormir con este ruido.

La injuria produjo el efecto de un puntapié é hizo levantarse de repente á todos los soldados.

—Es el teniente coronel, dijo uno. En aquel mismo instante Malsallez, rabioso desvainó su bayoneta y la arrojó al vientre de su jefe.

En medio del movimiento de avance de los tambores M. de Pry miró al soldado para reconocerlo, se limpió la herida y se metió entre el enemigo.

Las tropas le siguieron. Se contaron los croatas muertos; pasaban de mil.

Al rayar el alba Malsallez contaba su bahaña, cuando de pronto vinieron á buscarle cuatro soldados de parte del jefe.

M. de Pry estaba en su tienda en un extremo del campamento; hizo entrar al soldado, despidió á los ordenanzas y se quedaron solos.

—¿Marchas bien?

—Si señor—dijo Malsallez, sorprendido.

El teniente coronel cerró y selló una carta y se la dió al soldado.

—Vas á ir inmediatamente á Metz, donde está el coronel y le entregas esto ¿entiendes?

—Está bien, le entregó.

—Tu que eres un soldado viejo sabrás bien el camino, marcha sin detenerte un instante, y lo despidió.

Malsallez muy contento de marcharse hizo el saludo y salió.

El viejo soldado á través rápidamente el campamento y llegó á su escuadra que se sorprendió de verle volver con vida.

—Voy á viajar por orden del coronel.

—¿Te ha perdonado?

—No me ha dicho nada.

Y contento como unas pascuas metió

la carta en su mochila, y girando sobre sus talones como si estuviera en el ejercicio echó á andar en dirección de Metz.

Atravesó las aldeas sin detenerse apresuradamente con la pipa en la boca, y pensando que el teniente coronel Pry era un buen jefe; á pesar de todo se sentó un momento á descansar.

Era ya casi de noche. Como ya se encontraba cerca de la ciudad se puso á arreglar su mochila y la carta se deslizó; al recogerla se fijó en que estaba abierta.

Malsallez sacó el pliego del sobre y, no sin vacilar antes, leyó lo que sigue: «Señor coronel: Antes que yo, sabíais la irresolución que el señor mariscal de Vroailles sentía para dar principio á las operaciones á las que, tanto vos como el señor duque de Grammont y el de Boufflers aconsejábais emprendiese sin pérdida de tiempo.

Pues bien, caballero, tengo el gusto de anunciaros el primer éxito: hemos destruido un puente sobre el Rhin, construido por el príncipe Carlos y vuestros granaderos han hecho maravillas.

Mil croatas han quedado sobre el campo, y solo hemos tenido tres muertos y veintidos heridos.

Mañana salimos para Bischoffler. Apesar de este brillante éxito, tengo que daros cuenta del mal espíritu de cuerpo que en vuestro regimiento reina y que durante los primeros momentos me hizo temer por el buen éxito de nuestras armas.

El soldado que os llevará la presente se llama Malsallez y pertenece á la tercera compañía; pues bien este hombre á una observación que me sugirió una falta de disciplina de la compañía me respondió con un bayonetazo del que aún no estoy curado. El regimiento conoce este acto y como habíamos acordado por conveniencia particular no formar ningún consejo de guerra sin preveniros antes y como el jefe tiene necesidad de la adhesión de todos sus soldados, y una ejecución aquí sería quizá peligrosa para la disciplina, os envío á Malsallez sin escolta, porque no puedo desprenderme de un solo hombre.

Espero que aprobaréis mi conducta, y al propio tiempo satisfaréis la justicia que se me debe haciendo pasar á ese rebelde por las armas.

Soy, señor coronel, con el sentimiento que inspiráis á vuestros subordinados, humilde y respetuoso servidor, Marqués de Pry».

Cuando el antiguo soldado terminó la lectura sintió inmóvil su corazón.

En el silencio de la noche, se veía de un lado la libertad en la fuga, del otro las luces de la gran ciudad, donde le esperaba la muerte... se puso en pié y dijo: —El jefe tiene razón.

Y no tomó ni por la izquierda ni por la derecha; con la carta en la mochila, y como si fuera al ejercicio se dirigió á la gran ciudad, hacia la muerte, hacia la luz...

Georges D'Esparbés.

JUVI

(CUENTO)

Fernando Juví era muy desgraciado: amaba y no tenía una peseta ¿qué digo una peseta? ni cinco céntimos tenía que pudiese decir que eran suyos.

De modo que mayor desgracia no cabe.

Que su amor no lograba correspondencia parece innecesario decirlo; aunque los artistas suelen pintar al amor ciego y desnudo, en esta época de positivismo viste bien y ve perfectamente; y aquello de «contigo pan y cebolla» ha caído en desuso hace mucho tiempo; si es que efectivamente lo estuvo alguna vez, lo cual no creo.

El pobre Fernando, como digo, era muy desgraciado. Tenía muy buena figura, eso sí, y una caída de ojos que, valga la frase vulgarísima, daba la hora; era lo que se llama un buen mozo; pero ¡ay! eso no bastaba para su manutención y preciso entretenimiento; y el desdichado Juví, fuera de lo de ser buen mozo, ninguna otra habilidad tenía. Nunca supo nada, de nada, ni aprendió más oficio que el de lucir la gallardía de su persona por esos mundos de Dios, llevándose de calle, eso sí, á cuantas hembras encontraba en su camino.

Todo eso duró mientras vivieron los padres de Juví; pero huérfano este hubo de comprender que el ser bien parecido no es, por regla general, una profesión; bien que algunos muchachos, de mucha suerte y muy poca vergüenza vivan y triunfen explotando su físico y como, según queda dicho, amaba y no tenía que

comer, bebía los vientos (única bebida que podía permitirse en aquel su estado de inopia afectiva), por comer á diario algo caliente y por cubrir sus carnes.

En un artículo de cierto ingenioso é inagotable escritor festivo, artículo que la providencia compasiva hizo llegar á manos de Juví, halló este la tabla de salvación en aquella deshecha borrasca de su vida, que ya no era vida, sino muerte.

En el artículo á que se alude refería el famoso y nunca bien ponderado escritor las aventuras de un joven, muy parecido por sus condiciones personales á Fernando y que para cubrir sus atenciones y sus carnes se había hecho maniquí de escaparate en un bazar de ropas hechas.

Ofreció, en este concepto, sus servicios á un comerciante que vió, seguida, las ventajas del negocio y aceptó muy alegre el ofrecimiento. Al día siguiente pudo Fernando hacerse unas tarjetas ofreciendo á los amigos su nueva profesión:

FERNANDO JUVÍ,  
(Bachiller y Maniquí.)

Bazar X. Y.

Y allá, sobre lindísima peana de ébano, mostrábase el buen mozo, en todo el esplendor de su varonil belleza; girando sobre sus talones para que el público inmenso, atraído por lo nuevo del caso delante de la puerta, pudiera examinar á su sabor las prendas del traje, que, vestido por el arrogante y esbelto y bien proporcionado Juví, parecía otro tanto.

Aquella profesión, no del todo difícil, aunque algo molesta, y sobre todo humillante, permitió á Juví comer y beber como una persona natural, y además vestir con lujo relativo. Y lo que, aun fué más grato, le proporcionó medio de llegar hasta la hermosa por quien suspiraba y declararle su atrevido pensamiento.

Iba todo á pedir de boca: el bazar del maniquí guapo prosperaba; Fernando bien comido, bien bebido y bien trajeado era casi dichoso: cuando un día ¡día funesto! hallándose Juví en el ejercicio de sus funciones, vió con espanto que se dirigían hacia la parte del establecimiento en que él daba vueltas sobre la peana de ébano, su novia y la madre de su novia. Esta se había fijado en la figura del maniquí y no apartaba de él los ojos; Juví dió repentinamente media vuelta y quedó de espaldas al público que rió, como siempre, al presenciar las evoluciones del maniquí. Pero Fernando comprendió que su novia continuaba mirándolo; no la veía; pero parecía como si sintiera el calor de los ojos de la preciosa niña clavados en su traje; y cuando los curiosos impacientes ya gritaban: «que se vuelva», «que se vuelva», adoptó una resolución repentina; tieso, rígido, como los cómicos malos cuando hacen de estatuas del Comendador del Tenorio, se bajó magestuosamente del pedestal y sin volver atrás la vista salió del bazar internándose entre el público que le contemplaba con asombro, se abrió paso y se alejó con precipitación luciendo dos tarjetas en que podían leer los transeuntes:

Traje completo  
Capa Género extra  
160 pesetas 300 pesetas

Uno de los dependientes á quien llamaron la atención la grita y la risa de los curiosos, echó de ver lo que sucedía y comenzó á gritar: «El maniquí se va con la ropa».

Y es claro; corrieron tras él, lo alcanzaron, y el pobre Juví perdió su colocación, se quedó sin novia y estuvo preso algunos meses por tentativa de hurto.

¡Pobre Juví!

Bien sabe Dios que era inocente.

A. SÁNCHEZ PÉREZ.

HUMORADA

Va el hombre andando, y lo que más le aterra es que mira y mirando no vé nada, porque todos los lados de la tierra son puntos de partida sin llegada.

Campoamor.

Imprenta del DIARIO

